
立法会：署理商务及经济发展局局长就《行政长官 2017 年施政报告》致谢议案

（第一节）辩论致辞（只有中文） 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 
 
   以下是署理商务及经济发展局局长陈百里博士今日（十一月八日）在立法

会会议上就《行政长官 2017 年施政报告》致谢议案（第一节：多元经济）辩论

的致辞全文： 
 
代主席： 
  
  代主席，我想在此简单回应刚才一众议员提出的意见，我亦乐意在会后或其

他场合就议员的具体关注及建议详细向大家解释及讨论。 
  
  首先感谢有十三位议员就「一带一路」及香港对外联系角色的关注。未来我

们对外经贸工作的其中一个主要目标，正是要把握国家「一带一路」倡议，巩固

和扩大香港的优势，为香港的企业及专业界别带来更多的机会，从而令本港经济

受惠。 
  
  为了让香港企业可切实参与「一带一路」建设，特区政府正与内地研究搭建

项目信息分享平台，让两地企业更好地掌握相关资讯，促进项目对接和企业合

作。 
  
  我们亦会强化香港贸易发展局在参与及推动「一带一路」建设的角色，一方

面组织更多商贸代表团到「一带一路」沿线国家考察和发掘商机，同时加强其风

险分析研究、项目查考和商贸配对功能，更好地支援香港的企业。 
  
  为协助港商及投资者开拓海外市场，我们会继续积极寻求与贸易伙伴缔结自

由贸易协定（自贸协定）。东南亚国家联盟（东盟）是香港目前第二大货物贸易

伙伴和第四大服务业贸易伙伴，亦是「一带一路」建设下极具发展潜力的经济地

区。香港将于本月与东盟签署自贸协定及投资协定。我们也计划在泰国增设我们

在东盟的第三个驻海外经济贸易办事处（经贸办），以进一步开拓在东盟的商贸

关系和拓展经贸办的网络。另外，我们与格鲁吉亚的自贸协定于双方完成所需的

内部程序后便可签署。我们将继续与澳洲及马尔代夫进行双边自贸协定谈判。 
  
  我们亦致力寻求与其他经济体缔结促进和保护投资协定（投资协定），以加

强外商在香港投资的信心，及保障港商在外地的投资，强化香港作为投资枢纽的

角色。 
  



  我们亦会继续积极参与世界贸易组织的事务，以推动全球贸易自由化及巩固

香港的国际地位。今年十二月举行的世界贸易组织第十一次部长级会议，商务及

经济发展局局长会出任其中一位副主席，有助我们在是次会议扮演重要角色。 
  
  我亦多谢刚才陈健波议员、莫乃光议员及梁继昌议员就争取企业及基建投资

合作项目落户香港的关注。香港是全球企业设立据点和扩展业务的理想地方。根

据投资推广署和政府统计处最新的年度调查，母公司在海外或内地的驻港公司超

过八千二百家，当中有一千四百一十三家为地区总部，比去年同期上升百分之二

点五。 
  
  投资推广署致力鼓励及协助海外及内地的企业来港开业或扩展业务，并为它

们提供后续支援服务。投资推广署会与有关决策局和特区在海内外办事处更紧密

配合，以物色特定行业中的有潜质的企业（包括初创企业），吸引其来港发展，

使香港成为「走出去」和「引进来」的双向发展基地，以及领先创业枢纽。 
  
  就林健锋议员对 CEPA（《内地与香港关于建立更紧密经贸关系的安排》）的

关注，国家「十三五」规划纲要提出要加大内地对香港开放的力度，推动 CEPA
升级。特区政府与国家商务部刚于今年六月在 CEPA 框架下签署《投资协议》及

《经济技术合作协议》，扩大 CEPA 的涵盖范围和新增合作内容，将 CEPA 提升至

现时一般全面自由贸易协议的水平。特区政府会继续与国家商务部做好 CEPA 的

落实工作，并会研究和商讨推进 CEPA 的可行措施，让更多业界可以受惠。 
  
  刚才有七位议员对支援中小企方面有关注。我们会继续透过各项措施支援香

港企业，特别是中小型企业。这包括推行各项针对不同需要的资助计划。我们亦

会持续检视各个由我们运作或作担保的基金，务求改善各基金的运作，拆墙松绑，

为企业，包括黄定光议员刚才提及的各种传统制造业，提供更适切的支援。 
  
  另外，有关易志明议员关注的「贸易单一窗口」（「单一窗口」），我们明白业

界对「单一窗口」实施细节的关注，例如在新汇报规定下的截算时间、确实所需

的资料、遵规成本，以及提交资料各方的法律责任。我们会继续谘询业界，仔细

研究有关事宜及关注，制订详细实施建议。我们会确保有高层次的政策指导以推

动进程，适时检讨进度并审视计划，必要时加以调整。 
  
  就尹兆坚议员、周浩鼎议员及邵家辉议员对合约冷静期的关注，我们已提供

资源给消费者委员会（消委会）进行有关合约冷静期的研究，消委会预计将于明

年完成研究，届时我们会参考研究的结果。同时，政府会继续观察《商品说明条

例》对打击各种不良营商行为及手法的效力，密切留意社会各界对于强制实施冷

静期的意见。 



  
  刚才有四位议员对会议展览业有关注。香港作为国际商贸中心，会展业确实

扮演重要的角色，一方面推动商品和服务业的发展，同时吸引高消费过夜商务旅

客访港，为香港带来大量的经济活动和就业机会。 
  
  现时香港会议展览中心和亚洲国际博览馆这两个专用会展场地的使用率已

达致饱和，窒碍香港会展业的发展。顾问研究显示，二○二八年于会议展览旺季

期间，香港将欠缺约十三万平方米的场地。要维持香港会展业在国际间的地位，

扩建会展场地刻不容缓。 
  
  因此，行政长官在《施政报告》中宣布，政府决定拆卸湾仔北三座政府大楼，

将该用地改建为会展设施，并与现有会展中心连为一体，加强香港在举办大型国

际会议及展览的竞争力。同时，我们会继续推展在沙中线会展站上盖兴建会议中

心的计划。长远而言，当湾仔运动场的重置问题获得圆满解决后，我们会预留用

地进一步发展会展设施，巩固及提升湾仔北作为亚洲会展业枢纽的地位。我们亦

会继续探讨扩建其他现有会展设施的可能性。 
  
  自从行政长官在《施政报告》中提出上述计划后，我们听到很多支持的声音，

以及一些意见，我希望在此与大家分享一下。 
  
  第一是关于项目发展的时间，在增建新会展设施时，我们必须考虑多个因素，

包括选址附近的配套设施是否足够、新设施与现有设施之间的协同效应等。政府

过去一直研究增建会展设施的不同方案，包括刚才有几位议员提及的亚洲国际博

览馆扩建，本届政府有决心处理会展场地不足这个积压多年的问题，《施政报告》

提出在湾仔北增建会展设施，这是一个优先方案，并不排斥其他正在考虑中的方

案。 
  
  拆卸重建湾仔北三座政府大楼，涉及搬迁二十九个政府部门办公室及法院，

以及毗邻的港湾消防局。我们现时估计，搬迁工作要待二○二○年代中期才会完

成。政府会按既定程序，尽快推展搬迁工作，务求尽快腾空用地作会展及商业发

展。至于在沙中线会展站上盖兴建会议中心，我们预计在二○二一年沙中线会展

站落成启用后展开工程。 
  
  第二是关于项目发展权和经营权，我要重申，既有的合约，我们必须尊重合

约精神。但新的项目，我们会以公开和透明的方式推展计划，个别发展商不会获

优待。 
  
  刚才有五位议员就旅游事宜发言。政府一直重视旅游业的稳健发展，并在近



年适时调整行业发展策略，拓展产品多元化，吸引高消费过夜旅客来港。今年各

项旅客数字录得不错增长，整体访港旅客人次今年首九个月按年增加百分之二点

二，其中过夜旅客人次更升超过百分之四。 
  
  为加强香港作为区内主要旅游地点的竞争力，今届政府制订全面的旅游业发

展蓝图。我们的愿景及目标，是全力将香港发展成为世界级的首选旅游目的地，

好让行业得以平稳、健康及持续发展。 
  
  发展蓝图确定了四大发展策略，让我们全面推行各项短、中和长期旅游项目

及措施。 
  
  第一，我们会继续开拓多元化的客源市场，集中吸引高增值过夜旅客来港。 
  
  第二，我们会培育及拓展具本港及国际特色的旅游产品及项目，并巩固和提

升香港作为会议展览旅游目的地、地区邮轮枢纽及亚洲盛事之都的地位。刚才刘

业强议员、陆颂雄议员和姚思荣议员提及的文化、历史古迹和绿色深度游等，都

是我们的发展方向。除了本地特色旅游活动先导计划和绿色深度游先导计划外，

我们亦会透过跨部门的协作，改善往返这些景点的交通安排，让旅客和市民更容

易前往这些景点。 
  
  第三，我们会积极透过跨局协作推动智慧旅游，透过智能科技提升旅客旅游

体验，为旅客提供便利旅游的服务，包括姚思荣议员刚才提及如何把天气、行程

规划等资讯传递给旅客。同时，我们亦会鼓励业界善用创新科技以增强他们本身

的竞争力。 
  
  第四，我们会致力提升旅游业的服务质素，争取立法会尽快通过《旅游业条

例草案》，早日成立旅游业监管局，以监管刚才陆颂雄议员所提及的种种不良现

象，对访港旅客提供更佳保障。 
  
  我亦感谢姚思荣议员、陆颂雄议员和周浩鼎议员在条例草案委员会中对我们

的鞭策和支持。 
  
  刚才有五位议员就创意产业发言。事实上，创意产业不单有为青年提供优质

的发展机会，更可把香港的经济推上多元化和高增值的新台阶，正如行政长官在

《施政报告》中指出，我们会从资源、政策和策略方面，多管齐下，致力推动创

意产业的进一步发展。 
  
  在资源方面，我们会向创意智优计划注资十亿元，亦向香港设计中心增拨资



源，提升创意盛事的规模，巩固香港作为区内创意之都的地位。这笔注资，是自

二○○九年创意智优计划成立后最大笔的一次性拨款，也相当于过去八年政府注

资额的总和，显示我们对创意产业长远发展的承担。 
  
  刚才陈志全议员发言时表示我们单一支持设计业或电影业而忽略其他创意

产业的发展。我想强调，特区政府向创意智优计划的十亿元注资是用于支持创意

产业下的不同行业，包括电视、音乐、动漫和数码娱乐等等。 
  
  刚才亦有几位议员认为香港的创意产业必须要寻找新出路及新突破点。在策

略方面，我们会推动跨界别及跨地域合作，加强与其他设计城市的交流，为香港

开拓新市场。另外，我们会与旅游发展局及其他相关机构加强合作，把「设计营

商周」及旅游结合并推广，提升为区域和国际盛事，我提出将深水埗作为一个传

统布艺时装地区与年青设计师结合，产生协同效应，推动本土经济，带动时装设

计业向上走，以及将地区地标变成旅游热点，亦是另一个不同领域的结合，以为

香港经济注入新动力。 
  
  在电讯方面，刚才莫乃光议员和代主席（李慧琼议员）对我们建议提供经济

诱因鼓励电讯商扩展光纤网络至偏远地区的做法，表示关注。有意见认为我们必

要确保在这个建议下，巿民有选择服务的权利，不可以让个别电讯商垄断巿场，

以保障偏远地区居民的利益。我可以在此说明，我们日后展开招标程序时，会在

招标文件中要求获资助的固网商开放新建光纤网络最少一半的容量免费供其他

固网商使用，以引入竞争。我们预期明年中左右可以将具体建议交给相关委员会

审议。 
  
  刚才毛孟静议员批评政府的计划不包括市区旧楼。其实，现时大部分位于市

区的旧式大厦已经非常接近现有固网商的光纤主干网，只要有关大厦与固网商达

成商业协议并同意让固网商于大厦内装设网络，便可享用高速的宽频服务。同时，

市区大厦均有流动网络复盖，居民可以选择使用流动宽频服务，以达致高速上网

的目的。 
  
  展望未来，为了确保香港电讯基建容量的供应能够应付日后需求，我们已经

委聘顾问就香港电讯基建容量的未来供求进行研究，预计有关顾问研究会于二○

一八年下半年完成。另外，通讯事务管理局办公室亦已开始进行准备工作，迎接

5G 流动通讯服务的来临。 
  
  代主席，各位议员，面对外贸格局转变、国家「一带一路」建设和「粤港澳

大湾区」发展所带来机遇，香港在享有「一国两制」的优势下，加上有利的地理

位置、自由开放的市场、高效透明的规管机制、优良的法治传统，以及跟国际标



准高度接轨的营商环境，应当在经济发展上有更显著的跃进、更长远的发展。《施

政报告》中包括很多「贴地」和以人为本的短、中、长期的政策和措施，于未来

有系统地推出市场，让我们广大的市民和业界更加容易受惠，使我们的经济发展

稳步向前。 
  
  代主席，我谨此陈辞，请议员支持本年度的《施政报告》。  
  
完 
 
2017 年 11 月 8 日（星期三） 
香港时间 20 时 59 分 


